

COMISIÓN ASESORA DE RELACIONAMIENTO INTERINSTITUCIONAL DEL CONGRESO NACIONAL DE EDILES

14 de enero de 2023
Versión Taquigráfica

ASISTEN: Maximiliano Abraham (presidente), Patricia Pelúa (tesorera), Claudia Maciel (secretaria de la Comisión) e integrantes de la Mesa Permanente y de la Comisión Asesora de Relacionamiento Interinstitucional del Congreso Nacional de Ediles.

TAQUÍGRAFOS: María Desanttis, Andrea Gossio, Claudia García y Mariano Rodrigo.

(Siendo la hora 10:35 minutos comienza la reunión).

PRESIDENTE (Maximiliano Abraham).- Comenzamos.

Buenos días para todos. Estando en hora y en número...

VARIOS EDILES.- Lo de en hora...

(Dialogados).

PRESIDENTE.- Bueno, estamos pasados de hora pero no arrancamos antes...

(Hilaridad).

La idea, en el día de hoy, era mantener una reunión de la Mesa Ejecutiva con la nueva Comisión, a la que yo le sigo diciendo Comisión Asesora a pesar de que creo que el nombre no...

EDILA BALCÁRCEL (Adriana).- Interinstitucional...

SECRETARIA.- Comisión Asesora de Relacionamento Interinstitucional.

UN EDIL.- Marcos Presa es el padre de la criatura...

(Hilaridad, dialogados).

PRESIDENTE.- Discúlpeme, pero cada vez que yo diga Comisión Asesora se entiende que estamos hablando de esa Comisión, porque ya me quedó grabada con ese nombre y está difícil.

Creo que ayer la Mesa Ejecutiva estuvo hablando de lo que citaba Claudia –que estaba presente y que va a ser la secretaria de esta Comisión– y pudimos hablar un poco de lo que era la Escuela de Gobierno y cómo se venía manejando –la reunión que ya se mantuvo y la que va a haber el próximo martes–.

Así que le cedo la palabra a los compañeros.

Los taquígrafos me solicitaron que se presenten cuando comiencen a hablar.

(Asentidos).

SECRETARIA.- Yo soy Claudia Maciel y voy a ser la secretaria de la Comisión.

A mí me gustaría vernos físicamente la cara para saber quiénes son los integrantes de la Comisión.

EDILA NEDOV (Sandra).- Sandra Nedov, Frente Amplio, Montevideo.

EDILA BALCÁRCEL (Adriana).- Adriana Balcárcel, Partido Independiente.

EDIL PEREIRA (José).- El representante titular del Partido Colorado va a ser Andrés Centurión, quien, como se explicó ayer, no pudo participar ahora.

EDIL SOAREZ (Sergio).- Guillermo Gurbindo por Cabildo Abierto.

EDILA ELSO (María).- María Eugenia Elso, Partido Nacional.

SECRETARIA.- Primero que nada, como presentación...

(Dialogados).

Maxi, capaz que como a las reuniones que se han mantenido en la Comisión no ha estado..., sería importante explicar en qué se ha avanzado.

EDILA ELSO (María).- A mí me gustaría saber qué pretende la Mesa Ejecutiva de esta Comisión.

SECRETARIA.- Sí, capaz que arrancar con eso.

EDILA ELSO (María).- Porque, por lo que he escuchado, un poco arrancó de una manera, después tuvo una evolución, pero me gustaría saber bien cuál es el objetivo planteado.

PRESIDENTE.- Marcos.

EDIL PRESA (Marcos).- Marcos Presa, edil por el Frente Amplio.

Nosotros queríamos también aclarar –vale la aclaración ahora– que el Frente Amplio va a tener miembro en esta Comisión alternándolo año a año. Este año va a ser Sandra, el año que viene va a ser otra u otro compañero y a fin de año va a ser otra u otro compañero.

En ese sentido, entendemos que dada esta pregunta –que nos parece correcta–, en la pasada sesión dejamos establecidos en las actas los cometidos de esta Comisión. Quizás sería bueno tenerlos ahora y poder repasarlos, porque los trabajamos en esa sesión e incluso los coordinamos entre los coordinadores para hacerlos llegar a la Mesa con un acuerdo y están escritos. Lo que no sé es si esa acta ya está, como para poder leer esos cometidos.

Gracias, presidente.

SECRETARIA.- Perdón, Marcos, y sería importante para el trabajo de la Comisión que en esa carpeta que se abra para esa Comisión esté como primer instrumento, como primer material, eso.

PRESIDENTE.- Sí, como cometido de la Comisión.

(Dialogados).
(m.r.c.)

SEÑOR DELGADO (Mauricio).- Yo no la tengo.

EDILA ELSO (María).- Pero si están escritos nos quedamos tranquilos de que...

SECRETARIA.- ...de que para la reunión de Colonia van a estar dentro del material que se les dé... Lo que le vamos a pedir a Julio es que dentro del material que nos dé esté esa parte del acta donde están los cometidos que tiene la Comisión.

SEÑOR DELGADO (Mauricio).- La Comisión Asesora...

(Asentidos).

UNA EDILA.- Una moción que hizo Pamela Toribio.

SECRETARIA.- Está en la versión taquigráfica...

SEÑOR DELGADO (Mauricio).- Hay una versión taquigráfica; yo no la tengo, capaz que la tiene José Luis.

SECRETARIA.- Está en la Red.

(Dialogados).

Mientras consiguen eso, contamos sobre las reuniones que se han mantenido.

Sin lugar a dudas la Comisión va a tener relación con la Mesa Ejecutiva y va a recibir las directrices –digamos– de trabajo, pero también me gustaría que en la reunión de Colonia, a los efectos del trabajo que yo pueda

colaborar o hacer con la Comisión, pongamos como metas y tener claro qué rol se va a cumplir, cosa de trabajar en armonía y, sobre todo, de forma organizada.

Se fue a dos reuniones que la Mesa Ejecutiva pautó; la primera fue con la Escuela de Gobierno, donde por parte de los coordinadores que estuvieron presentes se hizo hincapié en que la capacitación debe arrancar cuanto antes y por eso se llegó a un acuerdo con la Escuela de Gobierno para que se hagan talleres regionalizando el país en cinco regiones, en abril, después de Semana de Turismo, y en el mes de agosto. Eso fue lo que se estableció en primera instancia.

Temas elegidos: ustedes recordarán que en el período pasado la Mesa anterior consultó a las Juntas Departamentales sobre en qué tenían interés de trabajar o capacitarse los ediles o recibir algún tipo de información o charla.

En base a que había un *racconto* de lo que habían contestado las Juntas se vio... y además la Comisión de Descentralización trabajó mucho en el tema de Municipios y el relacionamiento.

Lo que nos manifestó la Escuela de Gobierno en esa reunión fue que, además de lo que era la relación Junta Departamental-Municipio, a ellos les interesaba agregar el tema del relacionamiento con el Ejecutivo y con las demás dependencias del Estado, ya sea a nivel nacional, Ministerios y demás, es decir, ampliarlo un poco de lo que era el tema Municipio.

El segundo taller sería sobre Técnica Legislativa, que es algo que se reclama desde hace muchísimos años.

La Escuela de Gobierno quedó en que iba a buscar a quiénes iban a ser los que iban a impartir esos cursos; tienen una duración de 3 días en cada una de las regiones. Lo que sí se va a tener que ir trabajando después con la Comisión y la Mesa Ejecutiva es elegir –quizás ya empezar a trabajar en la próxima reunión– cuáles van a ser las sedes de cada una de esas regionales, porque más allá de que congregan a más de un departamento, hay que elegir una que sea estratégica por tema de alojamiento y la misma infraestructura para impartir los cursos.

Ayer se informó que el próximo martes...

EDIL COLACCE (Alejandro).- ¿Va a ser entre semana, no va a ser fin de semana?

SECRETARIA.- Los cursos van a ser entre semana.

El próximo martes va a haber una reunión en la Escuela de Gobierno, a las 10:30 horas, para avanzar un paso más.

(cg)

Dado que quizás no fueron todos los que van a ir es importante tener claro qué es lo que se va a hablar allí y que no repitamos todo lo que ya se planteó en la reunión pasada, sino que esto sea para avanzar desde el punto en que ya están establecidos los temas y están establecidas las regionales. De ahí para adelante es en lo que tenemos que avanzar ahora con la Escuela de Gobierno.

EDILA NEDOV (Sandra).- ¿Podés nombrar las regiones?

(Dialogados).

EDILA BALCÁRCEL (Adriana).- Si querés las digo, para los taquígrafos.

Salto, Paysandú, Soriano, Río Negro; Rivera, Tacuarembó, Cerro Largo, Artigas; Treinta y Tres, Maldonado, Rocha, Lavalleja; Durazno, Flores, Florida; Montevideo, San José, Canelones, Colonia. Esa fue una tentativa que hicimos en cuanto a las regiones en el día de ayer. También se aprobó en la Mesa Permanente y en la sesión de ayer.

SECRETARIA.- Después, la otra reunión que se mantuvo fue con Agestic. Agestic está tratando de tomar contacto con todos los Gobiernos departamentales y, específicamente, con las Juntas Departamentales en lo que tiene que ver con el Congreso. Y también se contactó con el Congreso Nacional de Ediles porque ellos, además de lo que es el trabajo en el expediente electrónico, tienen nuevos servicios que ofrecen desde la Agencia. Hubo una primera reunión por Zoom –algunos estuvieron presentes allí, en el lugar, pero el resto participó por Zoom–, donde plantearon distintos puntos como, por ejemplo, el servicio que tienen de análisis de la página Web, donde pueden mostrarnos qué cosas nos podrían faltar o qué cosas se podrían mejorar. Además, se les dio una idea del trabajo que hace el Congreso y de qué podrían aportarle desde Agestic.

Se habló del expediente electrónico y también de que hay algunas Juntas que todavía no han tenido ese acercamiento, por lo que se les pidió desde la Mesa que ese acercamiento se dé a través del Congreso. Una vez que ellos –supongo que en la próxima reunión, porque dijeron que se iba a tener una reunión a mitad de enero, una nueva reunión– tengan identificadas las Juntas a las que les falta establecer ese contacto, que el propio Congreso sea el nexo con ellas para poder realizarlo.

Hay que firmar un convenio –en el día de ayer la Mesa lo iba a votar–, un convenio marco, y después, de acuerdo a las cosas que la Mesa vaya decidiendo que quiere hacer con Agestic, se van a ir firmando convenios específicos. A grandes rasgos fue eso.

PRESIDENTE.- Yo creo que lo que quedaría por hacer ahora, inmediatamente, más allá de la reunión con la Escuela de Gobierno –hablando del tema Agestic–, es comunicar a la Agestic –que habíamos quedado de comunicárselo– que ya estamos en condiciones de firmar ese convenio marco. Como ellos querían que fuera presencial, capaz que incluso lo podemos hacer ahí, en Colonia, si ellos están dispuestos a ir, si no, iremos nosotros a firmar.

SECRETARIA.- Capaz que –como sugerencia de forma de trabajo–, más allá de lo que podamos avanzar hoy, la Comisión podría tener una pequeña reunión, después de la reunión de la Escuela de Gobierno, donde se marquen los pasos a seguir.

(a.g.b.)

Porque no es solamente la Escuela de Gobierno, sino que tenemos que tratar de aprovechar...

(Asentidos).

Con la Escuela de Gobierno están estos talleres, pero también María Eugenia había tenido algunos contactos con gente del Gobierno, donde podía conseguirse algún fondo; y también tenemos que ver adónde podemos golpear puertas y hasta concursar por fondos no reembolsables a nivel internacional mediante un proyecto que se presente. Creo que hay que indagar por todos lados.

Como también ayer se habló en la Mesa Ejecutiva –donde Juan Ripoll remarcaba el hecho de que con Agestic, por ejemplo, muchas Juntas no

podieron avanzar por la inversión que tenían que hacer y no lo tienen—, capaz que también se pueden conseguir fondos para ayudar a las Juntas Departamentales en el proceso de modernización.

EDILA NEDOV (Sandra).- Una consulta sobre el convenio marco de Agesic: ¿qué es lo que implica? ¿Es capacitación o es otra cosa? Porque nosotros en Montevideo nos habíamos asociado con Agesic y lo que nos pasó fue que la página era inaccesible porque nos llevaba a los portales de todas las páginas de los Ministerios. Entonces, dimos un paso atrás y volvimos a lo anterior, porque la gente no encontraba las versiones taquigráficas, las reuniones de las Comisiones, etc. Era como mucho más difícil para la gente poder acceder a la información específica de las Juntas.

SECRETARIA.- No, nosotros no le pedimos ir a ese nivel.

El contrato marco es que va a haber una colaboración entre las instituciones. Después, cada uno de los específicos se van a ir resolviendo por parte de la Mesa; porque la Comisión Asesora es asesora y la que resuelve es la Mesa, no la Comisión. La Comisión le podrá elevar a la Mesa las distintas pautas o las cosas que tienen para ofrecer a Agesic, después ellos resolverán y nosotros seremos el nexo para ejecutar la idea, pero la idea es trabajar.

Por ejemplo, ese día comentábamos que una de las cosas que sería fundamental para el trabajo del edil es que en la página del Congreso —que también lo podemos hacer con el informático y no es necesario actuar con Agesic—...

(Asentidos).

Es decir, que hubiera responsabilidad de cada Junta en cuanto a que cada vez que vote alguna ordenanza o algún decreto los eleve al Congreso y el Congreso los pueda subir a su página para tener una legislación comparada. Si vos como edil querés redactar un proyecto como el de los fuegos artificiales, por ejemplo —que creo que es lo que unos tienen y otros no, y está mucho en el tapete sobre todo en esta época del año—, podés decir: “Bueno, a ver, ¿qué hay en tal departamento? ¿Qué hay en tal otro? ¿Cómo lo vinieron trabajando?”, y que el Congreso sea el nexo y no que tengas que llamar a cada Junta o entres a cada página para buscar qué hay sobre esa temática, es decir que el Congreso sirva para facilitar. Creo que lo que tenemos que lograr desde esta Comisión son acciones que le faciliten la

tarea al edil esté en el punto del país en el que esté. Me parece que pasa un poco por ahí lo que pretenden desde la Mesa.

PRESIDENTE.- Es un poco la idea del Congreso también; por eso es que se pretende eso.

María Eugenia.

EDILA ELSO (María).- La génesis de esta Comisión –algo en lo que yo insistí bastante cuando estuve en Secretaría con la Mesa Ejecutiva, porque el trabajo que te demanda el Congreso mismo no te deja hacer otras cosas, y porque desde que estoy siempre se nos pasa y nos queda en el tintero– es lo de la capacitación, la valorización del trabajo, el ayudar y el dar herramientas. Pasan los períodos y se nos va. Lo digo sinceramente, porque Secretaría demanda un trabajo impresionante, así como Presidencia con todo lo relativo al relacionamiento, y de Tesorería ni te cuento.

(m.r.c.)

Por lo tanto, yo vi pasar rubros; por ejemplo, hubo mucha plata de la Unión Europea y se capacitó a alcaldes a través del Congreso de Intendentes, que nosotros ni vimos. Durante mucho tiempo tuvimos un debe y con la insistencia –como ustedes sabrán– de Alejandro Silvera en ese sentido. Por esto justamente me parece que tenemos que aunar esfuerzos y, en lo personal, ese es mi único objetivo en el Congreso, porque siento que fue un debe, que a los que estamos desde hace tiempo es como que siempre nos quedara esa sensación: la de valorizar, porque después las Juntas dicen: “¿Y para qué sirve el Congreso? Es para que ustedes se reúnan” y no sé qué, y no ven los resultados. Realmente nosotros estamos con ese debe con todos los ediles y con todas las Juntas Departamentales del país. Capaz que hay una gran diferencia en la manera de trabajar, porque una cosa es cómo trabajan acá, en Maldonado, otra cosa es cómo trabajan en Montevideo, en Canelones, en Treinta y Tres, Lavalleja o Cerro Largo, es decir, es como a pulmón y está bueno aprender de Montevideo, Canelones o Maldonado para poder dar las herramientas necesarias; yo creo que tenemos que igualar las condiciones de trabajo de los ediles en todo el país.

Por eso mi pregunta sobre el cometido, porque vi que después fue relacionamiento y todo eso –que está bueno porque bienvenidas sean las ideas–, pero básicamente les digo que esos fondos de la Unión Europea los vimos pasar por nuestras narices y nosotros no fuimos, por eso tiene que haber gente abocada haciendo proyectos.

Por ese motivo ahora me reintegro al trabajo a *full*, pero quería dejar en claro cuál había sido la idea original y, obviamente, ahora los objetivos se van a cumplir como lo establezca la Mesa Ejecutiva.

Así que estoy completamente a las órdenes y, obviamente, estamos para cumplir con lo que ustedes dispongan.

SECRETARIA.- En cuanto al relacionamiento al que María Eugenia hacía mención, también se habló del relacionamiento con OPP...

EDILA ELSO (María).- Sí, sí...

SECRETARIA.- ...principalmente para empezar a ver el tema de los fondos, la Sectorial y demás, el relacionamiento con el Congreso de Intendentes, porque hay un tema: hay muchas Comisiones trabajando permanentemente en el Congreso y Comisiones que funcionan en el Congreso Nacional de Intendentes.

Esas Comisiones trabajan en el Congreso de Intendentes, resuelven, arman decretos y proyectos que después se votan y las Juntas homologan, y te enterás cuando ya está todo... Una de las cosas en la que se viene haciendo hincapié desde hace mucho tiempo es precisamente el tema de ese relacionamiento, que los ediles no son homologadores; la Constitución les da otro rol, la Ley N° 9.515 les da otro rol y los ediles han venido cediendo en el tiempo lo que es el rol de mandato que tienen y no han hecho nada porque muchas veces decimos: "Ah, el edil ha perdido protagonismo". Lo que sucede es que lo ha dejado por esa inercia, ese costumbrismo o esa aceptación de lo que se ha pactado en otros ámbitos.

EDILA ELSO (María).- Las Comisiones sectoriales se han convertido en los verdaderos legisladores y nosotros homologamos.

(Superposición de voces).

PRESIDENTE.- Hablen de a uno, por favor, por la versión taquigráfica.

SECRETARIA.- Entonces el tema está por ahí: tener contacto, trabajar con esas Comisiones, acercar las Comisiones del Congreso de Intendentes con las del Congreso de Ediles para que en su elaboración los ediles participen, pero va a haber un desafío mayor que va a tener la Mesa y tampoco

podemos centrarnos en que la información sea simplemente a nivel del Congreso, sino que el desafío mayor va a ser después el bajarles a las Juntas y que estas empiecen o aprendan a trabajar a la par del Congreso.

Muchas veces pasa que, más allá de que cada Junta tiene integrantes en el Congreso, las cosas que trata, resuelve o pone a andar, después no se materializan en la Junta porque los demás compañeros ediles son los que dicen: “Ah, los compañeros que fueron al Congreso son los que traen este tema”.

(cg)

Hay que llevar a una concientización de que el Congreso no es una “ONG de amigos” –como le dicen en las Juntas muchos ediles que no participan–, sino que es algo institucional; es por ley, y también ellos, desde cada Junta, deben trabajar junto al Congreso.

Así que son varios los desafíos que van a haber, pero creo que una de las cosas que va a entusiasmar... Yo, al no ser edil, capaz que lo puedo ver desde otro lado, de afuera, y lo que vi en el Congreso de Colonia fue que después de los talleres los ediles en general –los que participaron– se fueron contentos con el nivel.

(Asentidos).

Creo que esta capacitación va a ser fundamental para acercar a los ediles que no están viniendo todos los meses al Congreso Nacional de Ediles.

Entonces, pienso que son varios los desafíos que habrá en estos meses y que se pueden cumplir.

PRESIDENTE.- Sandra.

EDILA NEDOV (Sandra).- Una consulta sobre lo que ya tiene fecha: las regiones estarían, la capacitación sería después de Semana de Turismo y en agosto...

SECRETARIA.- No, mes a mes –abril, mayo, junio...–, todos los meses una región. En cuanto a las fechas, como ellos trabajan con el Parlamento, nos dijeron que primero –ahora, entremedio– iban a tener una reunión con el mismo para ver las

fechas de los cursos fijos que tienen –las otras capacitaciones que el Parlamento les reclama– y ahí vamos a fijar fecha para cada mes en cada una de las regionales.

EDILA NEDOV (Sandra).- ¿Y ahí cómo nos organizamos nosotros como Comisión, la Mesa...? ¿Cómo participamos nosotros en las regiones?

SECRETARIA.- Yo creo que esos son puntos que tendremos que ver ya en la...

TESORERA.- ¿Esas fechas, más o menos, las podremos tener para Colonia?

SECRETARIA.- Vamos a ver qué es lo que nos traen para el martes. Nosotros les dijimos que las necesitamos, sobre todo por un tema de elegir las sedes por la infraestructura, porque para elegir la sede tenés que saber si al departamento la fecha le conviene. Entonces, todas esas son cosas sobre las que vamos a ir avanzando el martes.

PRESIDENTE.- Adriana.

EDILA BARCÁRCEL (Adriana).- Siguiendo el hilo de lo que estábamos hablando y en relación a lo que preguntó Sandra, nosotros ya tenemos las fechas en las que vamos a estar en las diferentes sedes. Por lo tanto, creo que ya podemos ir con un avance para el martes como para decir: “Bueno, en tal mes vamos a estar en tal lugar” y ahí podríamos empezar a diagramar eso. Es a lo que tú te estabas refiriendo recién: ya dijimos las fechas y en qué departamento vamos a estar de acá a setiembre.

SECRETARIA.- Claro, pero...

UNA EDILA.- Es distinto.

EDILA BARCÁRCEL (Adriana).- Sí, es distinto, lo sé, pero hay que ver...

SECRETARIA.- Que no se superpongan. Es eso.

EDILA BARCÁRCEL (Adriana).- Por eso. Podemos armar un cronograma de acuerdo a la fecha que tenemos en cada departamento e ir viendo las regiones en donde va a ser la sede, porque también hay que ver dónde hay hotel o lugares disponibles para que los ediles, asimismo como los técnicos

de la Escuela de Gobierno que vayan, se puedan alojar. Así no vamos a ciegas, ya vamos con algo más.

Después, otra de las cosas que entendí y que también me parece importante de esta Comisión es lo de jerarquizar realmente lo que somos como ediles. O sea, volver a ponerlo sobre la mesa, ahora sí como legisladores y dándole al edil el lugar que tiene que tener. Capaz que a través de esta Comisión, generando algo más allá de los convenios. Ayer hablábamos lo de la legislación comparada y yo pensaba en que también podemos hablar con IMPO para que nos dé una mano con esas cosas, para generar una base de datos única, de repente, dentro del Congreso.

Es una de las cosas que se me ocurre, lo tiro acá como idea, después lo trabajaremos en la Comisión. Y ni que hablar de los temas con las Comisiones europeas, con toda la guita que se...

SECRETARIA.- Fundaciones...

EDILA BALCÁRCEL (Adriana).- Fundaciones equis.
(a.g.b.)

EDILA NEDOV (Sandra).- Yo creo que no quedó claro lo que planteé. Lo que pregunté fue si la Comisión va a estar en todas las capacitaciones, si vamos a estar todos.

SECRETARIA.- Bueno, eso se irá resolviendo después, yo creo que ahora no...

(Murmullos).

Eso después lo decidirá la Mesa.

EDILA NEDOV (Sandra).- Lo que no me queda claro es qué somos nosotros si todo lo resuelve la Mesa.

SECRETARIA.- Asesores. Esto es lo mismo que en las Juntas Departamentales la Comisión de Legislación...

EDILA NEDOV (Sandra).- No siento que seamos necesarios si la Mesa puede resolver, y hay cosas en las que en realidad nosotros no operativizamos nada.

SECRETARIA.- Claro que sí...; el que está en la Mesa Ejecutiva, el secretario...

(Murmullos).

Pero, además, hay un tema institucional: la decisión la tiene la Mesa Permanente, así lo establece la ley. La Comisión es asesora, la Comisión va a avanzar. Por supuesto que si vas a ir a hablar con Agesic y te pone una fecha, no le vas a decir: "Ah, hasta que la Mesa no me lo apruebe, no". Esas cosas sí, que son de organización. Esto es como una Comisión en una Junta Departamental: las Comisiones no resuelven, sino que son asesoras del plenario. Esto es exactamente lo mismo; así lo interpreto yo y eso es lo que dice la ley.

(Superposición de voces).

TESORERA.- Hay gente anotada, si no...

PRESIDENTE.- Colacce.

EDIL COLACCE (Alejandro).- Quisiera exponer algunas cosas en cuanto a lo que se ha hablado.

Yo tengo un pequeño texto sobre los cometidos de la Comisión. Seguramente en la versión taquigráfica de los compañeros de Maldonado cada uno de ustedes lo va a tener, pero básicamente lo que yo tenía anotado acá es que "la Comisión tendrá como cometidos" –más menos era así– "el trabajo con las instituciones por estudio, coordinación de cursos, asistiendo en el relacionamiento interinstitucional del Congreso Nacional de Ediles y las diferentes instituciones en actuación como nexo directo para la coordinación de actividades del Congreso, actuando en coordinación con la Mesa Ejecutiva del Congreso Nacional de Ediles", que es un poco lo que estábamos haciendo hoy acá.

Yo creo que hay cosas que son de dinámica, que la Comisión va a tener que trabajar el mismo día. Por ejemplo, un puntapié que puso la secretaria Claudia Maciel es que será en la reunión posterior a la Escuela de Gobierno. Ahí, por una cuestión más ejecutiva, creo que quizás algunos de los compañeros que están en Montevideo –presidente y tesorera; falta el secretario– podrían ver el tema de limpiar la

Casa del Edil; capaz que el lunes se puede mandar a alguien a limpiarla, porque me parece que sería un buen lugar para que ustedes se puedan reunir luego de la visita a la Escuela de Gobierno. Es un lugar en el que me parece que van a tener bastante para ir ajustando, como estas cosas que dice Sandra, que serán luego porque van a ir viendo la dinámica.

Agregando a lo que decía Claudia, en cuanto a la Escuela de Gobierno, seguramente los cursos sean entre semana, porque la misma ya tiene una dinámica

–trabaja con el Parlamento– y a veces es muy difícil ajustar la agenda de otros con la nuestra. Básicamente, nosotros terminamos haciendo un modelo con los demás.

Y algo no menor –de lo que no me quería olvidar– es que la Escuela de Gobierno tiene su Congreso anual en el mes de noviembre. A partir de ahí no hay ningún tipo de cursos, porque ellos se concentran en sus actividades de la Escuela de Gobierno, que son las capacitaciones que ellos ejercen como Escuela en sus posgrados y en las cosas que realizan con el Parlamento; es en ese mes cuando culminan sus actividades anuales. Eso ya nos lo dejaron por sentado.

El martes quizás avancemos en lo que tiene que ver con los docentes que vayan a la capacitación, es decir, un poco más de la formalidad de...

SECRETARIA.- El contenido.

EDIL COLACCE (Alejandro).- ...del contenido y, sobre todo, lo que ellos demandan o nos van a demandar –como ya nos fueron adelantando–, como por ejemplo alguna pantalla; cosas de la diaria y de algunas capacitaciones.

Además de eso, lo de Agesic. Y también hay otras cuestiones que me parecen importantes.

La Comisión –y yo entiendo que también la Mesa Ejecutiva; por eso hoy estamos acá reunidos– ha avanzado con los coordinadores en tender puentes.

(m.r.c.)

Como bien decía María Eugenia, hay muchos lugares donde este Congreso Nacional de Ediles, hoy institucionalizado, puede ejercer y echar mano para tener diferentes convenios y poder avanzar, no solamente con

Agestic sino pensando un poco más.

El Congreso de Intendentes es uno de esos, seguiremos avanzando, pero creo que la Comisión va a seguir acompañando. Es la misma Comisión que en el Congreso de Intendentes debería trabajar con los asesores que este tiene. ¿Por qué? Porque el Congreso de Intendentes en la mañana tiene reuniones de intendentes y en la tarde la Mesa Sectorial, que no significa que la Mesa Sectorial la vaya a integrar esta Comisión Asesora, sino que esta Comisión deberá trabajar con los integrantes asesores del Congreso buscando acercamientos.

Voy a dar un ejemplo, el Congreso de Intendentes está trabajando con Agestic sobre la Runaev y ellos particularmente querían acercar eso a las Juntas Departamentales por todo el cambio que va a significar en el territorio. En eso seguramente se va a ir avanzando; también habíamos quedado con la Mesa Ejecutiva en explorar la posibilidad de tener otras reuniones para ir abriendo camino y dejándole espacio a la Comisión que genere el trabajo. Una de ellas es la Mesa de Municipios, independientemente de la participación en la Sectorial con el Congreso de Intendentes.

Pienso que hay mucho trabajo para hacer por parte de la Comisión, porque, como bien decían María Eugenia y Claudia y los integrantes de cada uno de los partidos que ahora están en Comisión, es fundamental hacerlo antes porque hay mucho en proceso, hay mucho camino por andar y mucho trabajo en el que no puede estar la Mesa Ejecutiva y los coordinadores partidarios. ¿Se entiende? Pero las decisiones es porque ustedes van a ir avanzando y a su vez las van a presentar a la Mesa Ejecutiva y esta las va a poner a consideración de la Mesa Permanente, como corresponde, como es de orden. Simplemente quería hacer esta aclaración, Sandra, ya que tienen un trabajo por delante que es fundamental.

Repito lo que decía María Eugenia, pasaron por delante nuestro fotos importantes que no podemos dejar de perder ahora que somos ley.

Simplemente eso, gracias.

EDIL SOAREZ (Sergio).- Edil Sergio Soarez, coordinador por Cabildo Abierto.

Voy a reiterar justamente algo que dijo Colacce, pero para nosotros es importantísimo el tema de la función que ustedes vayan a desempeñar y

comparto ese tema de la decisión porque por ley está escrito que es así. Así como vienen los informes de cada Comisión, por ejemplo, y después terminan siendo aprobados por la Mesa, creo que ahí tenemos un respaldo justamente cuando se hace todo ese proceso.

La pregunta que tenía –lo hablamos ayer–, sobre la citación para el martes –porque ya estamos ahí–, es si eso ya salió, si no, que salga de una vez; lo digo para agilizar porque, insisto, a veces hay Juntas donde se complica un poco. Era esa la pregunta.

(Superposición de voces).

TESORERA.- A mí me parece que no porque llega el lunes y el martes...

(Superposición de voces).

Lo que digo es que no hace la diferencia si sale ahora o mañana domingo, porque, en realidad, las Juntas están cerradas.

EDIL SOAREZ (Sergio).- En ese caso ahí queda la comunicación; de repente los integrantes de la Comisión...

PRESIDENTE.- Perdonen los que están anotados, pero quiero hacer una aclaración con respecto a este tema. Está bárbaro que quizás ahora, en esta reunión, como lo autorizamos ayer..., pero también como tema de orden tendríamos que organizarnos mejor para ver quiénes asisten a ese tipo de reuniones, porque ahora somos 15 personas y vamos a ser 15 yendo a una reunión...

SECRETARIA.- En la que después no se saca nada en limpio.

PRESIDENTE.- Exacto.

Perdón que interrumpí a los que están anotados, pero después lo hablamos si quieren.

TESORERA.- Yo voy a pedir algo mientras...

SECRETARIA.- Esperá que no sé si Soarez ya terminó...

EDIL SOAREZ (Sergio).- En cuanto a Cabildo, yo voy a dejar claro que voy a

tratar de que Guillermo –el integrante de la Comisión– esté presente en esa parte.
(cg)

Me refiero a darle esa función, no que estemos los dos y nos reiteremos, sino que se desempeñe y haga el trabajo que tenga que hacer.

TESORERA.- José Luis y luego Claudia.

EDIL PEREIRA (José).- Soy José Luis Pereira, coordinador del Partido Colorado.

No voy a reiterar lo que hablaron los demás compañeros, pero entendí el planteamiento de la compañera del Frente Amplio, Sandra. Obviamente, esta Comisión arranca a trabajar hoy por hoy y la Mesa Ejecutiva tiene que acompañar un poquito, pero seguramente después van a tener un plan de trabajo y, como bien dijo el compañero Presa, ellos van a cambiar el año que viene –o algunos seguirán– y ese trabajo tiene que estar coordinado hasta el final del período, así como posteriormente también.

Sobre el tema que planteaba el presidente ahora, me parece correcto. Obviamente, como bien dijimos el otro día, ir 15 personas a hablar con una sola a veces puede dar la sensación de debilidad y de que tiene que ir una barra para... En ese sentido, el Partido Colorado, por la situación que está viviendo el compañero Andrés Centurión, está jugando y armando de a poco. En la reunión del martes va a participar la compañera Valeria Welker –de Flores– pero yo no, va uno por el Partido Colorado, así tratamos de que sea lo más ejecutivo posible.

Quiero adelantarme un poco también en cuanto al tema de los cursos de la Escuela de Gobierno y al de las regiones. Obviamente, voy a competir con el presidente, pero igualmente vamos a dar batalla. Así que desde ahora planteamos que Rivera, por un tema de infraestructura, es candidata a ser sede. Tenemos buena hotelería...

(Interrupciones. Dialogados).

Tenemos buena hotelería y, obviamente, se va a disponer de un local y de lo que la Escuela de Gobierno solicite para la reunión. Lo dejamos planteado desde ya.

TESORERA.- Bien. Me encantó.

(Dialogados).

Claudia.

SECRETARIA.- Simplemente decirles que les pregunté los nombres, pero es fundamental tener los números de teléfono. Si les parece, armo un grupo de WhatsApp para ir intercambiando algunas cosas...

TESORERA.- Perdón, Claudia, pero, al respecto, capaz que ahora después se quedan un momentito los de la Comisión y arreglan esas cosas.

(Asentidos).

Marcos.

EDIL PRESA (Marcos).- Soy Marcos Presa, edil por el Frente Amplio.

Nosotros, dada la dinámica con que se ha ido dando la conversación, queríamos hacer una aclaración ya que a veces se generan algunas dudas o interrogantes que es bueno aclararlas; dicen que esta Comisión está por encima de la Mesa y...

(Disentidos).

Quiero dejar todo esto en claro, porque son preguntas que nos hacen los compañeros y las compañeras; lo hablo así porque creo que entre nosotros tenemos que hablarnos claro.

En este sentido, lo que estábamos viendo con Diego es que la Mesa de ahora, con la integración de esta nueva Comisión, debería tener un espacio todos los meses donde trate programas o proyectos que quiere encarar –la Mesa Ejecutiva y la Mesa Permanente–, que los trate en su sesión y, una vez que sean tratados, se los derive a la Comisión, como para evitar también esa otra lectura.

En el caso de que la Comisión esté trabajando en temas –como estos grandes temas que va a trabajar ahora, que son convenios con Agesic y todo el plan de capacitaciones– y que a su vez eso derive en otros programas nuevos, quizás la Comisión, cuando se junte con la Mesa, deba trasladarle el

tema y la Mesa deba tomarlo como para trabajarlo en ese marco de programas y proyectos y de nuevo derivarlo a la Comisión.

Es un planteo de dinámica de trabajo que nosotros hacemos, en el entendido de evitar ya, desde el principio, malas interpretaciones de los roles.

Gracias, presidente.
(a.g.b.)

TESORERA.- María Eugenia.

EDILA ELSO (María).- Lo mío es breve. Yo creo que la respuesta a lo que ella pregunta es concretar, concretar lo que la Mesa Ejecutiva dispone.

Podremos hacer alguna propuesta a la Mesa y la Mesa aprobarla, pero me parece que nosotros, en la dinámica, tenemos que concretar, porque en este tiempo en que he trabajado me parece que a la Mesa no le da el tiempo para ir concretando todas aquellas cosas... Creo que ahí estamos concretando, pero lo que dispone la Mesa Ejecutiva y aprobado por la Mesa Permanente. Eso, sin duda.

PRESIDENTE.- Patricia.

TESORERA.- En realidad, sobre lo que decía María Eugenia.

Eso también nos está pasando ahora con lo de Agesic: tuvimos que decirles que esperaran a que nosotros nos reuniéramos acá para aprobar. Bueno, ahora que va a estar firmado el convenio marco, van a ser ustedes quienes van a ir avanzando en ciertas cosas. Como bien decía Marcos, hay cosas que van a venir, se va a informar a la Mesa Ejecutiva, la Mesa Ejecutiva le va a informar a la Mesa Permanente, pero es diferente a los otros convenios que se puedan llegar a hacer; si es el expediente electrónico, si es lo de la página –o sea, esas cosas–, pero la que en realidad va a ir avanzando, a mi entender, es la Comisión. Por eso también se creaba, para delegar un poco de todas esas reuniones a la Mesa Ejecutiva.

Otra cosa en la que estoy completamente de acuerdo es en que esta Comisión debe reunirse con la Ejecutiva todos los meses. Una Comisión que es asesora tiene que ser citada todos los meses –como todas las Comisiones–, reunirse ustedes antes y después plantearse a la Ejecutiva.

Veremos los días, los horarios, nos iremos arreglando, pero en realidad yo había entendido que al ser una Comisión Asesora era completamente igual a las otras: se reúne y después informa a la Ejecutiva.

Más o menos era por ahí.

Cristina.

EDILA BIDEGAIN (Cristina).- Esa era mi pregunta.

(Asentidos, hilaridad).

TESORERA.- Diego.

EDIL NÚÑEZ (Diego).- Edil Diego Núñez, Frente Amplio, Canelones.

Lo que Sandra en realidad estaba preguntando era si al momento de los cursos iba a estar la Comisión Asesora. Se entiende que es la Mesa la que tiene que resolverlo, pero esa fue la pregunta de Sandra: si el día del curso, que es por fuera del fin de semana del Congreso Nacional, va a estar allí la Comisión Asesora.

EDIL PEREIRA (José).- Yo creo que, como cualquier Comisión, si bien puede estar, también se puede dar que, como es por regiones, vaya algún integrante y no necesariamente tiene que ir toda la Comisión. La Comisión va a ir, pero quien va a dar el curso va a ser la Escuela de Gobierno.

EDIL NÚÑEZ (Diego).- Pero, en realidad, esa fue la pregunta, lo concreto.

PRESIDENTE.- No va a ser la función de la Comisión estar en el curso.

EDIL PEREIRA (José).- No es la función, pero también creo...

TESORERA.- Pero claramente es la representación del Congreso.

EDIL PEREIRA (José).- También creo que si es por regiones y justo se da la posibilidad de uno estar en ese lugar, puede ir en representación...

(Dialogados).

Compañeros, no sé cómo venimos en el tema...; el tema que vamos a

tratar es solo el del relacionamiento de la Comisión con...

(Asentidos).

Te digo porque nosotros ya estamos como en hora de...

(Asentidos, dialogados).

EDIL COLACCE (Alejandro).- Alejandro Colacce, Partido Nacional.

Yo coincido con lo que dice el coordinador del Partido Colorado, José Luis. Creo que eso se va a ir viendo –me parece–, compañeros del Frente Amplio...

(Dialogados).

(m.r.c.)

Sandra, me parece que es poner la carreta delante de los bueyes. Yo creo que hay mucho trabajo por hacer antes. Vuelvo a lo mismo, a lo que dijo María Eugenia, a lo que dijo Claudia y los demás compañeros: que cuando algunos han tocado algunos hilos para tratar de atraer cosas al Congreso uno se da cuenta de que hay mucho laburo por hacer y que realmente el tiempo físico...

(Dialogados).

...es el que determinará el que puedan ir o no, porque cada uno tiene también sus actividades personales y tal vez pueda darse que coincida que ese día en el que se haga el curso no puedan asistir. Pero yo creo que habíamos quedado también en que lo iba a hablar la Mesa Ejecutiva para ir laudando también con la coordinación y con la Mesa Asesora los tiempos, en este caso como se estaba planteando lo de la Escuela de Gobierno.

Van a venir muchas cosas más y realmente el tiempo físico... Para mí esta Comisión Asesora tiene que poner todas las baterías ahí, en trabajar en lo que recién decía. Van a tener que reunirse, van a disponer de muchas horas de trabajo, de mucho cruzamiento de información en ese grupo de WhatsApp y después se verá si se regionaliza, si no, si podrán ir, pero me parece que es adelantar algo que todavía ustedes no lo tienen en agenda.

Entonces, me parece que hay que trabajar antes y después iremos

evaluando caso a caso.

TESORERA.- Presidente...

PRESIDENTE.- Ale, sumándome un poco a tus palabras, era lo que decías. Me parece que ya tenemos las pautas sobre la Mesa, estamos dando un puntapié inicial que es fundamental para el Congreso. Bueno, ahora lo que queda, como se decía hoy, es concretar, ir trabajando, ir planificando, que la Comisión también se vaya formando y le vaya dando forma a su trabajo, lo vaya estructurando, y sobre la marcha –nos vemos todos los meses, estamos todo el tiempo en contacto a través de WhatsApp– vamos viendo. Quizás, hoy en día, todos tenemos la ansiedad de que las cosas salgan bien y de hacer todo, pero no, vamos a ir paso a paso.

Creo que hoy dimos un gran paso, es decir, en enero poder estar reunidos acá con la Comisión y tener claro lo que es el horizonte cercano y ahora, después de la reunión que tenga la Comisión entre ustedes, siempre con el apoyo de la Mesa, ir paso a paso y trabajando en conjunto. No nos adelantemos a todo lo que puede venir porque es mucho.

(Dialogados).

SECRETARIA.- Yo me voy a adelantar a algo. Por una cuestión de febrero y de organización ya que hoy estamos con la Mesa Ejecutiva...

A mí me parece, es una sugerencia, que quizás sería importante que esta Comisión se pudiese reunir el día viernes, paralelo a cuando esté quizás la Mesa Ejecutiva. ¿Por qué? Porque entonces nosotros ahí ya podemos trasladar lo que tenemos para plantearle a la Mesa, ustedes lo pueden tratar en la reunión del sábado, procesarlo y capaz que la definición es el domingo. Porque, si no, fíjense que al reunirnos una vez por mes no vamos a ser ejecutivos, porque si nos vamos a reunir el sábado a la mañana, ustedes ya tuvieron reunión, el domingo van a tener los informes, no nos van a dar bola, hay que esperar a la siguiente para que nos aprueben...

TESORERA.- Por eso yo dije: “después vemos los días y los horarios”...

SECRETARIA.- Pero quizás en febrero ya tenemos que arrancar...

EDIL COLACCE (Alejandro).- Pero en febrero capaz que citarlos el viernes; perfecto, estoy de acuerdo.

TESORERA.- Perdón, Claudia, me decían que si hay alguna otra definición, la pases por el grupo por el hecho de que Andrés no está...

SECRETARIA.- Sí, sí.

PRESIDENTE.- ¿Terminamos?

(Asentidos).

Muchas gracias.

(Siendo la hora 11:28 minutos finaliza la reunión).
(cg)

María Desanttis de Pérez
Directora Departamento
Reproducción Testimonial

Andrea Gossio
Técnico I (correctora)